



LA VOZ DE LIÉBANA

SEMANARIO REGIONAL DE INTERESES GENERALES

Inscrito como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de México y Habana

Sr. D. Eduardo de la Pedraja Santander



La Señora

Doña Engracia Roiz de la Parra

Ha fallecido el día 15 del actual despues de recibidos

LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su desconsolada hermana doña Jacoba, sobrina doña Rosa S. Movellán, sobrino político don León Fernandez Cavada, primas y demas parientes:

Suplican a sus amigos una oracion a Dios por el alma de la finada y la asistencia a los funerales que se celebrarán el miércoles 28 de Abril a las diez de su mañana en esta Iglesia parroquial.

Frama 21 de Abril de 1915

... aptitudes para la vida. Y esta ocasión mejor que esta que a diario se nos presenta en los desnutridos cuerpos de esos pequeños esclavos del hambre, en quienes la tuberculosis pulmonar, la escrófula y el raquitismo con toda su corte de monstruosidades, hacen tantos estragos?

Acudamos a nuestros niños pobres que son tan niños como aquellos de Polonia y Bélgica, pero que están mas cerca de nuestro corazón y por consiguiente de nuestra mano.

Pero tengamos presente que caridad es altruismo, no es solo dar una limosna, aun por muy cuantiosa que sea. Altruismo es amor, sacrificio, abnegación, y amor, sacrificio y abnegación significa abrigar al que siente frío, alimentar al que sufre hambre, curar sus lacras al enfermo, aspirar los malos olores de las covachas que habitan, es cuchar sus quejas y compartir con ellos sus dolores.

Hagamos esto con nuestros niños pobres.

Los que tengais hijos acordaos de ellos; solo así comprendereis lo que debe ser la caridad para los niños.

Ese dinero que sale por la frontera, se lo robamos a quienes en España lo necesitan tanto, por lo menos, como aquellos a quienes se manda: y unos por otros ¿a quienes preferiremos?

EE

La conferencia

del señor de Benito

El domingo 18, conforme estaba anunciado, tuvo lugar la inauguración de la serie de conferencias de extensión universitaria organizadas por la Sociedad Económica de Amigos del País de Liébana.

El Teatro se hallaba ocupado por un selecto público ansioso de oír al ilustre Catedrático de la Universidad de Oviedo. Las plateas estaban totalmente ocupadas por distinguidas damas, en las primeras filas de butacas se veían gran número de Sacerdotes y de Maestros, y en el resto de las butacas, y en pie detrás de las últimas filas y en la entrada general numeroso público de todas las clases sociales. En el escenario se había colocado la mesa de la Presidencia y otra mesa en el proscenio para los conferenciantes y al rededor doble fila de sillas que ocuparon los Socios de la Económica, los de la Liébana y las autoridades.

Poco antes de las cinco ocupó la pre

¿Y nuestros niños pobres?

Es la caridad en España, algo así como lo son para los cursis, sus alhajas y sus vestidos lujosos: un adorno que solo se ponen cuando van a lucirlo delante de alguien que no los conoce, y que de esa manera los conocerá menos, o los conocerá de nadiado, aunque ellos se hagan la ilusión contraria. Y mientras tanto, en la vida íntima, familiar, dentro del hogar, no se adornan con esas prendas, porque como escasean, no pueden derrocharse con un uso sin lucimiento cuando precisamente para lucirse se destinan.

Explicaré el por qué de estas

ideas antes de que el lector se devane los sesos procurando explicarse las él solo.

Una Junta de damas españolas, se ha constituido en Madrid con objeto de recaudar fondos con destino a Polonia, y para socorrer a sus habitantes con motivo de los daños que han sufrido y sufren en la actual guerra europea. Como antes, y con motivo parecido se hizo con Bélgica, ahora se hará con Polonia.

No censuro esto, por esto solo, que lo bueno nunca está mal hecho.

Pero aquí aparecen la alhaja y el vestido lujoso a los que me he referido antes.

Tenemos la caridad guardada, bien guardada, aunque nuestros compatriotas estén necesitados de ella: pero como aquella es para no-

sotros un lujo como otro cualquiera; un atavío, una gala que nos ponemos para parecer bien a aquel ante quien queremos lucirnos (y como además aquí entre nosotros ya nos lucimos bastante) hay que aprovechar la ocasión de demostrar a los demás de lo que somos capaces para con ellos, o mejor dicho, ante ellos; y entonces, cuando la ocasión llega, hay entusiasmo, y se busca el apoyo de las mas elevadas personalidades, y se recaudan fondos, y se remiten al extranjero..... mientras en España entre nosotros mismos, quizá tabique de por medio, (y esto muchos de los que me leéis lo sabeis mejor que yo) se consumen lentamente de hambre, de hambre, entendido bien, infelices criaturitas, pobres niños que no han cometido otra falta que nacer

sidencia don Florencio Castelpo y a su lado tomaron asiento los conferenciantes señores de Benito y Martínez Hidalgo, y los Secretarios de la Económica señores Bustamante Hoyos y García Enterría.

El Secretario de la Económica señor García Enterría fué el encargado de hacer la presentación de los oradores.

Hizo el señor Enterría la historia de la extensión universitaria, comparó las antiguas Universidades con las actuales, y los métodos de enseñanza de los viejos profesores con los que el moderno profesorado emplea, enalteció la meritisima labor que la Universidad de Oviedo viene realizando en su obra de extensión universitaria, y presentó al Catedrático de Derecho penal de Oviedo don Enrique de Benito como uno de esos modernos profesores que conviven con sus alumnos y con ellos estudian y comentan las cuestiones que en la cátedra se plantean y como uno de los más entusiastas propagandistas de la extensión universitaria. El discurso del señor Enterría resultó una verdadera conferencia. Estuvo feliz de expresión encontrando siempre y sin titubeos la palabra precisa, y haciéndose acreedor a los unánimes aplausos con que el auditorio premió su labor.

A continuación hizo uso de la palabra el señor Martínez Hidalgo. En párrafos verdaderamente elocuentes dirigió un saludo a la mujer lebaniega, y luego dentro ya del tema habló de la educación de los niños que serán los hombres de mañana. Dirigió una exhortación a los Párrocos y a los Maestros para que cooperen a esta labor de cultura de la Sociedad Económica. Nutridos aplausos acogieron la terminación del discurso del señor Martínez Hidalgo.

Al ocupar la tribuna el señor de Benito fué saludado con una salva de aplausos. Nuestro deseo hubiera sido reproducir íntegro el hermoso discurso del ilustre conferenciante, pero en la imposibilidad de hacerlo, ni aún siquiera de reproducir alguno de sus eloquentes párrafos, nos limitaremos a hacer un breve e incompleto resumen, insuficiente para expresar las bellezas de forma y de concepto con que el señor Benito supo cautivar durante una hora la atención del auditorio.

El tema ologido por el conferenciante «La verdadera y la falsa cultura» era de por sí sugestivo y verdaderamente oportuno para inaugurar la serie de Conferencias que la Sociedad Económica de Amigos del País se propone organizar.

Momentos antes de empezar esta conferencia preguntaba yo, —decía el señor de Benito,— al señor Juez de Instrucción, cuantos detenidos había en la Carcel del Partido, y el señor Juez con una elocuente concisión que dice en favor de la cultura de Liébana mas que hubiera podido decir un largo discurso, me contestó «ninguno».

Dijo luego el señor de Benito, que al ser invitado para venir a Potes a dar esta conferencia no sabia de Potes y de Liébana, otra cosa sino que era un paisen extremo pintoresco, en que la naturaleza habia acumulado bellezas naturales como en ningun otro. Sabia que Liébana habia producido en el pasado siglo hijos ilustres como el Doctor Encinas, gloria de la medicina española, filósofo y sociólogo notable, y Monasterio músico insigne a quien tanto debe la cultura musical de España. Pero

creia que aquellas eran glorias muías y estas eran glorias pasadas.

Al llegar a Potes salí de mi error, aquí hay cultura, hay esta Sociedad Económica de Amigos del País, organizadora de estas conferencias de extensión universitaria, fundada hace cerca de ochenta años, hay este Teatro fundado por otra sociedad el año 1840, hay sociedades de beneficencia, hay una sociedad titulada «Picos de Europa» para fomento del turismo, hay una Biblioteca popular y circulante recientemente creada por la Sociedad económica, hay un proyecto de tranvía eléctrico para facilitar la comunicación de esta comarca con el resto de la provincia, y todo esto indica cultura.

Ya leí suponerlo antes de llegar a Potes, cuando en medio de la maravillosa garganta que atraviesa la carretera y en lo más abrupto y salvaje de ella vi un importante salto de agua y una central de energía eléctrica en Urdón, y luego al contemplar entre las agrestes montañas en que se halla encerrada, la admirable joya artística de Santa Maria de Lebeña. Así podeis hacer vosotros aquí, joyas de cultura.

La creación por la Sociedad económica, de esa Biblioteca circulante responde al fan de instruirse que todos sienten, se responde con ello a las ansias de cultura. Pero que es la cultura? La palabra cultura se emplea con sobrada frecuencia en escritos y en meetings sin que en la mayoría de los casos responda a su verdadera significación.

Cultura es, mas que instrucción, adecuación de individuos y colectividades a las exigencias del progreso, y de la civilización en todos los órdenes del desenvolvimiento espiritual y material.

Todos los pueblos son aptos para la cultura, —decía el señor de Benito— Esa division de los pueblos en razas superiores y razas inferiores, carece de fundamento; las razas inferiores pueden llegar a ser superiores. Citó el ejemplo de los chinos, de los indios, de los egipcios, de los árabes, de los germanos, pueblos que llegaron a un alto grado de civilización y de cultura como lo demuestran los monumentos, los Códigos, la literatura que a través de los siglos han llegado hasta nosotros. La superioridad es obra de instrucción y de tiempo.

Se ha tomado la palabra cultura como sinónima de instrucción y de progreso material y se ha pretendido conseguir la cultura solo combatiendo el analfabetismo. Si así fuera ningun pueblo habria alcanzado mayor cultura que Roma en tiempo de Nerón y que Paris en nuestros dias, y sin embargo cuan lejos estan una y otra de la verdadera cultura.

Estudió la cultura en sus bases política, militar, económica, científica y artística. Pintó de mano maestra el cuadro que ofrecia Europa en los primeros meses del año pasado, con una industria próspera y floreciente, un comercio activísimo, con relaciones cada dia mas frecuentes entre los naturales de los distintos paises, y como en pocos dias el cuadro cambió por completo al declararse la guerra entre las principales naciones de Europa solo por la voluntad de unos cuantos hombres.

Tuvo un párrafo inspirado y elocuente al describir los horrores de la actual guerra y lamentar el atraso que

para el progreso y la cultura general de la humanidad significa la pérdida de tantos miles de hombres, con cuya muerte se pierde, quizá para siempre una idea, un invento que pudiera ser un factor de decisiva importancia en la marcha de la humanidad.

Es indudable, en el orden jurídico, el perfeccionamiento de la mecánica de las leyes modernas, y a pesar de ello la originalidad no disminuye, antes bien aumenta o por lo menos se mantiene y es que a toda esa cultura política, militar, científica, artística, jurídica, etc. le falta un elemento indispensable a la verdadera cultura, la moralidad. Sin el elemento moral no hay verdadera cultura. En apoyo de su afirmación citó un texto de Colajanni. «Toda superioridad científica, política etc., es bien poca si falta la moral» y otro de Spencer «La moralidad es la flor mas hermosa de toda evolución social».

Terminó el señor de Benito dirigiendo una exhortación a los Sacerdotes, a los Maestros y a las madres para que pongan igual o mayor cuidado en la educación de los niños que en su instrucción, pues si necesario es moldear la inteligencia, suministrándole los conocimientos científicos, no es menos necesario moldear la voluntad que es la que hace los hombres buenos.

El público que siguió con gran atención el curso de la conferencia, interrumpió en varias ocasiones al orador con nutridos aplausos, que estallaron en ruidosa ovación a terminar el señor de Benito su elocuente discurso.

Fueron muchas las personas, especialmente Sacerdotes y Maestros, que después de terminado el acto se acercaron a saludar al señor de Benito y a felicitarle por su hermosa conferencia.

El público salió altamente complacido, y todos decían que con gusto hubieran seguido escuchando al orador durante otra hora pues se les hizo corta la que el señor de Benito invirtió en su disertación.

Al señor de Benito, al señor Hidalgo y al señor García Enterría enviamos nuestra felicitación, que hacemos extensiva a la Sociedad Económica, organizadora de esta Fiesta de cultura, cuyo éxito en este primer ensayo debe animarla a continuar, organizando sucesivas conferencias.

Dos palabras

PARA ALONSO

Mi querido de la Bárcena: Aunque estoy de prisa y tengo pocas ganas de escribir, no puedo ceder el imperdonable pecado de dar la llamada por respuesta a la efusiva felicitación que me diriges desde las columnas de este periódico, con motivo de empezar el 1915.

Yo también te felicito de todo corazón y veo una vez mas que no te olvidas de lo que en estas alturas ocurre, pues es tan cierto lo que dices de los tizonos, de la trévede, de la sartén, de las morcillas, del frío y del porón, que es la pura realidad. Aquí en Enero, cuando dices que el sol os achicharraba, dábamos diente con diente, como el personaje de «La leyenda del monje». Y lo peor es que ya va mediando Abril y continúan los frios invernales.

Este mundo está bastante bien hecho... por mas que digan.

Es providencial esto de que cuando ahí se coge el trigo estemos acá sembrando y de que sembréis ahí cuando segamos acá. Por esto es tan difícil, hoy que el hombre domina todos los mares y tierras del planeta, el hambre universal... de antaño.

«No es un fantasma ni coco—el vestirse uno de cura...» ¿Qué quieres decir con eso? Vamos, que he llegado casi a sospechar que intentas vestir los hábitos sacerdotales. Mucho me alegraría.

«Morir cuerdo el que fue loco» sería la mayor ventura posible que yo para mi quisiera.

Y con esto no te digo mas, sino que así como tu suspiras por la primavera para que refresque las apacibles mañanas otoñales, yo deseo que este indino de Abril, que de cien en cien años no habia de venir, pase pronto a ver si el florido Mayo nos trae el calor que necesita la Naturaleza toda para vivir, porque el frío (aquí en Peñasagra hay media vara de nieve) es la tristeza, el aterrimiento, la muerte.

Te manda un fuerte abrazo tu amigo

SILVESTRE

14 de Abril de 1915

P. D. Escritas las anteriores líneas recibo la carta de Toribio del 20 de Febrero y acuso recibo en estos toscos renglones.

Mucho me choca lo que ha hecho la municipalidad de Mendoza. También en La Rioja y en la comarca que no es Rioja he oído que en otros tiempos hacían algo semejante en ocasiones.

Aquí las patatas hace años que no abundan, no sé si por culpa de los humos de las calcinaciones, y como es una tuberculosa anual que no puede conservarse indefinidamente, nunca llega la cosecha pasada a la venidera, pero si llegase sobrarian de vanes donde recogerla y antes de tirarla se la daríamos a los cerdos y a otros varios animales, o se repartiría entre los pobres.

¡Buena, pero buena está la fraternidad universal! El egoísmo y la ambición lo dominan todo y si esta espantable locura de la guerra continúa mas tiempo y se extiende mas aún, llegarán pronto los dias apocalípticos y la gran máquina del mundo se convertirá en cenizas.

Silvestre

La Feria de Torrelavega

Todos los periódicos de la capital se han ocupado estos dias del éxito de la Feria, y del concurso de ganados celebrado en Torrelavega los dias 18, 19 y 20 del actual. Hubo extraordinaria animación, gran concurrencia de ganados, hermosos ejemplares, numerosas transacciones y buenos precios.

Pero no queremos hoy hablar de esto para ponerlo como ejemplo a nuestros Ayuntamientos, que siempre se disculpan con la falta de recursos, como si el dinero fuera el único factor para estas cosas, y no entrara en ellas como parte tan esencial como el dinero la voluntad, el entusiasmo, el propósito decidido de salir de la apatía y de la incuria en que vivimos.

Vamos solo a copiar lo que respecto

al ganado caballar dice «La Atalaya» y que confirma lo que en nuestro número anterior decíamos.

Sobre todo por lo que al ganado caballar respecta, ha habido mucha más animación que en años anteriores.

Solo durante la mañana se concertaron unas 250 transacciones.

Se presentaron ejemplares de caballos de silla verdaderamente preciosos. Sobresalían los procedentes de la parada establecida en Llanes y que llamaron muy justamente la atención de los técnicos.

Uno de ellos, el presentado por don Bernardino Noriega, es uno de los más bellos animales de raza solpoda que ha acudido a ninguna feria. Los aficionados y negociantes caían sobre él como moscas, haciéndose ventajosas proposiciones.

Se encuentra en Torrelavega una comisión de un regimiento de artillería montada con objeto de adquirir caballos para el cuerpo. Según nuestras noticias la comisión está muy bien impresionada.

Dentro de poco ya nadie se acordará de venir a Potes a comprar potros y caballos, cuando aun hace pocos años a nuestras ferias venían de la Montaña y de Asturias a comprar caballos de silla y tiro, que eran muy solicitados y tenían merecida fama por sus excelentes condiciones.

DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Congaya

D. H. P.

El dignísimo Sacerdote párroco que fué de este pueblo don Lucas Baños, ha dejado de existir, en uno de estos últimos días, en el pueblo de Fresno de Leon, donde en la actualidad seguía desempeñando con grande celo su sagrado ministerio.

Nos consta que su sepelio fué una

sentida e imponente manifestación de duelo lo cual prueba la gran estimación en que se tenía a dicho señor debido a su carácter afable y bondadoso para todos los se trataban; fué también un buen padre para los pobres.

Dios le haya acogido en la mansión de los justos. Desde estas columnas enviamos a sus hermanos don Claudio, don Tomasa, don Julia, don Teresa, hermanos políticos, don Canuto Gomez, don Celestino Peral, don Rosa Mier y don Fausta Baños sobrinos y demás parientes nuestro mas sentido pésame.

Se halla bastante mejorado de la enfermedad que hace quince días le tiene postrado en cama, nuestro buen amigo don Leandro Prellezo. Nos congratulamos de veras.

Cillorigo

Hace pocos días se ha inaugurado oficialmente el Teléfono de Cillorigo, cuyos primeros telefonemas cursados son estos:

«Alcalde Cillorigo a Director General Telegrafos—Sirva primer telefonema cursado por esta estación para enviar a usted un respetuoso saludo que le dirige la Corporación de mi humilde presidencia, significándole a la vez expresivas gracias.—»

«Pablo Garnica—Diputado Cortes—Cumpliendo acuerdo corporación doy a usted gracias por gestiones Teléfono Cillorigo, inaugurado hoy.—Alcalde.—»

«Juan Ruano—Diputado Cortes—Cumpliendo acuerdo esta Corporación doy a usted gracias por gestiones instalación Teléfono Cillorigo, inaugura do hoy.—Alcalde.—»

A estos telefonemas contestaron...

«Agradezco a usted muy sinceramente afectuoso saludo con motivo apertura esa Estación, rogándole haga presente mi reconocimiento a la Corporación felicitándole por mejora. Director General de Telegrafos.»

«Agradezco su telegrama y cuento siempre con mi apoyo para mejora servicios públicos. Garnica.»

El señor Ruano contestó por escrito

en forma análoga.

Cumpliendo este primer deber de cortesía, pasemos a informar al público de cuanto puede serle útil en relación con esta nueva mejora.

La tarifa económica queda reducida a la mitad de la del Estado, de suerte que un telefnoma (incluido el timbre) de 8 palabras, por ejemplo, a cualquier punto de España costará cuarenta céntimos. Si se pone como servicio urgente 1,20 pesetas.

Otro ejemplo: Un telegrama de 50 palabras costará por esta tarifa 1,45 pesetas, si se pone con carácter de urgente en esta tres veces más. Como se ve es una mejora tan útil como económica.

El teléfono queda instalado en la casa Ayuntamiento, siendo las horas de despacho de 8 a 12 y de 15 a 19 y oficial encargado don Regino García.

Damos estos datos por entender que no solo afecta esta mejora a los vecinos de Cillorigo, sino a los de las del partido que cómodamente puedan imponer aquí sus telegramas por encontrar en ello no poca economía.



Mañana, si el tiempo lo permite, se celebrará en Tama una fiesta epílogo de las fiestas del árbol celebradas con tanto éxito los pueblos del valle de Cillorigo. Asistirán los niños de las escuelas con sus maestros, y la banda de música de don Antolin Viñas.

Nuestro amigo don Luis Soto, que ha estado al frente de esta Oficina telegráfica durante varios años, ha sido nombrado Jefe de Centro con destino en Santander.

Le enviamos nuestra enhorabuena por el ascenso.

Durante la corta estancia en Liébana del Catedrático de derecho penal de la universidad de Oviedo, don Enrique de Benito, visitó la Iglesia de Santa María de Liébana,

y el histórico Monasterio de Santo Toribio. Visitó también el local de Sociedad Picos de Europa, donde fué obsequiado por la Junta directiva, y el local y la nueva biblioteca de la Sociedad Económica.

El señor de Benito manifestó que marchaba agradablemente impresionado de su visita a Liébana, ofreciendo volver durante el verano para realizar una ascension a los Picos de Europa, de cuyas bellezas dijo, seria un entusiasta propagandista.

Se encuentra fuera de cuidado, después de grave enfermedad, nuestro amigo don Adolfo Ortega, de Espinama.

Nos alegramos de la mejora y le deseamos un pronto y total restablecimiento.

La señora donña Francisca Hueriga, esposa de nuestro convecino don Emilio Ramón, dió a luz hace pocos días una hermosa niña. Que sea enhorabuena.

Nuestro amigo don Benito Tejerina ha terminado y enviado a Madrid un cuadro de costumbres montañesas, que representa el taller de un albañero, en el que las figuras estan agrupadas con verdadera ro arte y los tipos bien estudiados del natural.

Felicitemos al señor Tejerina por sus visibles adelantos en la pintura, y le deseamos muchos éxitos con sus obras.

En el pueblo de Lón falleció el Jueves 22 del actual la señora donña Cristina Soboron A sus hijos don Rrriel y don Venancio Gomez Palacio residentes en Mejico y demás familia, enviamos nuestro pesame.

Por falta de espacio, tenemos que dejar para el proximo numero una correspondencia de Buenos Aires de nuestro corresponsal don Claudio Torres y una carta abierta de don Regino Garcia, encargado de la estación telefónica de Tama, y una aclaración de don Jaime Fuente.

Potes—imp. LA VOZ DE LIÉBANA

en el navio «Los Placeres» al mando del Jefe de Escuadra don Antonio de Ulloa, y el viaje anterior, al mando de don Luis de Córdoba, en combinación con su primo don Isidoro de la Torre.

Don Bartolomé de Montes, en union de su hermano don José, fundó un Mayorazgo en la casa paterna de San Mamés, la que recedificó a sus espensas por los años de 1756. En su testamento señaló cantidades, dejó planos e impuso condiciones para ejecutar diferentes obras en la casa y unidas a ellas construir una Torre y una Capilla, cuyas obras fueron contratadas por los maestros de Colombres don Manuel de la Borbolla y don Pedro Antonio Noriega, el día 4 de Junio de 1795. También cooperó a sufragar los gastos don Felipe Montes de Guevara, pues en la mencionada carta dice: «Para la obra que usted y mi tío don Bartolomé desean hacer en nuestra casa de San Mamés es mi voluntad se destinen mil pesos... y el remanente de todos mis bienes, acciones y derechos es mi voluntad se imponga a favor del Mayorazgo que posee mi hermano don José»

Algunas alhajas, vajilla y otros recuerdos de tan Ilustres Marinos están en el cuidado de don Juan Antonio

de Avila, don Toribio Alfonso de Bedoya, por sus comentarios a la Pastoral del R. Obispo Cabrera.

D. Vicente de la Lama y Montes

nació en San Andres, el 14 de Mayo de 1771 como queda referido. Fué capitán de Fragata, caballero de la Real Orden de San Hermenegildo; condecorado con la cruz de distinción que por meritos de guerra concedió su Magestad, en 20 de Diciembre de 1820. Su biografía se halla en el libro titulado: **Marinos Ilustres de la provincia de Santander**—Murió soltero en 1831.

Conocidas son igualmente las biografías de los Montes, de Polaciones; no obstante, podemos ampliarlas con algunos detalles, pues hemos tenido la satisfacción de leer cartas intimas originales de tan ilustres marinos.

Don Bartolomé de Montes, tío y padrino de don Vicente escribía desde Novitas, a su padre, en 1747: «Tengo en Madrid no en mal esta o, la pretension de mi grado de Teniente Coronel, segun en este ultimo navio avisa el señor Marques de Premio Real a su cuñado, y mi paisano y amigo, don Fernando Hoyos, a quien devo finezas do

Vapores Correos Españoles

De la Compañía Trasatlántica

LÍNEA DE CUBA Y MEXICO

Salidas fijas todos los meses, el día 19, a las 3 de la tarde
El 19 de Mayo saldrá de Santander el vapor

Reina Maria Cristina

Su capitán don Pedro Zaragoza

Admitiendo pasaje y carga para Habana y Veracruz,
y para Puerto Mexico con trasbordo en Veracruz

También admite carga para Acapulco y Mezatlán por la vía de Tehuantepec.

Precio del pasaje en tercera ordinaria:

Para Habana pts 235, 11 de impuestos y 2,50 de gastos de desembarque.

Para Veracruz 250 y 5 de impuestos.

También admite pasaje de todas clases para Puerto Limón y Colón, con
trasbordo en la Habana a otro vapor de la misma compañía

Precio del pasaje de tercera ordinaria

Para Puerto Limón: pts 235 y 5 de impuestos. Para Colón 250 y 5 de imp.

LÍNEA DEL RIO DE LA PLATA

Salidas fijas todos los meses el día último

El día 30 de Abril a las once de la mañana saldrá de Santander el vapor

CATALUÑA

admitiendo pasajeros de 3.ª clase con trasbordo en Cádiz al

Reina Victoria Eugenia

de la misma Compañía con destino a Montevideo y Buenos Aires.

Precio desde Santander hasta Montevideo y Buenos Aires 235 pts, incluso impuestos

Nueva línea mensual desde el Norte de España al Brasil y lo de la Plata

Salidas fijas de Santander el 16 de cada mes

El día 16 de Mayo a las 3 de la tarde saldrá de este puerto el vapor

LEÓN XIII

Para Rio Janeiro y Santos (Brasil) Montevideo y Buenos Aires

Admite carga y pasajeros de todas clases, siendo el precio de la de tercera
235 pesetas incluso impuestos.

Para más informes dirigirse a sus consignatarios en Santander señores hijos de
ANGEL PEREZ y Compañía Muelle 36 Teléfono número 63.

Liébana y los Picos de Europa

Guía descriptiva, y anunciadora, con más de 50 fotografías y un Mapa a dos tintas
Historia histórica—Datos geográficos y estadísticos—Itinerarios—Monumentos
y santuarios—Costumbres—Lobanieros ilustres.

Por la Redacción de LA VOZ DE LIEBANA

PRECIOS

En España 3 pesetas En América 5 pts (franco de porte)

Sitios de venta

MADRID—Librería Internacional de Adrián Romo, Alcalá 5
SANTANDER—Librería Moderna (Acera del Correo), y en las principales librerías
POTES—En la librería de don Manuel Bustamante, y en la imprenta de La Voz.
REINOVA—Librería de don Marcelino Errasti
GOVADONGA—Hotel Pelayo
TORRELAVEGA—Librería de don Sebastián Hidalgo, Calle del Comercio
PAMES—Imprenta de don José F. Tarno, «El Eco de los Valles»
VALLADOLID—Librería de Viuda e hijos de Montero, Acera 4 y 6
BILBAO—Librería de Villar, Gran Vía 18
OVIEDO—Librería de Hijos de Galán, San Juan 2
LLANES—Librería de don Manuel Tamás
M. XICO—Agente de La Voz, Don Angel Gutiérrez, Isabel la Católica 87
BUENOS AIRES—id id Don Julián Fernández Merone 2401
CAMAGÜEY—id id Don Francisco Buena, Maceo 21
HABANA—La Burgalesa—Librería de don Roque Antuñano—Mente 48
Los pedidos de provincias y Ultramar diríjanse al administrador de este periódico. A los suscrip-
tores que remitan su importe por anticipado se les servirá el libro franco de porte, añadiendo el
costo del certificado cuando así deseen recibirlo.

La Voz de Liébana

Semanario regional de intereses generales

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Liébana un año—8 pts
En el resto de España «—8 «
En el extranjero «—20 «

REQUERIMOS MONSTRUOSOS

En primer planis
Plana entera 200 pts
Media plana 150 «
A tres columnas 50 «
A dos columnas 30 «
A una columna 10 «

Tarifa de anuncios

EN CUARTA PLANA

| | Un año | Medio año | Una inserción |
|-----------------|---------|-----------|---------------|
| Media plana | 250 pts | 150 « | 25 « |
| Cuarto de plana | 150 « | 80 « | 15 « |
| Octavo de plana | 80 « | 50 « | 10 « |
| Dieciséisavo | 50 « | 30 « | 5 « |

EN TERCERA PLANA

| | Un año | Medio año | Una inserción |
|-----------|--------|-----------|---------------|
| 10 líneas | 50 « | 30 « | 10 « |
| 5 líneas | 30 « | 20 « | 5 « |

Campos Eliseos de Lérida

Gran Centro de Producciones Agrícolas

Director propietario:

D. Francisco Vidal y Codina

Proveedor de la Asociación de
Agricultores de España

Especialidades que recomendamos a esta
antigua y acreditada casa

Arboles frutales

en grandes cantidades de las especies y vari-
dades más superiores que en Europa se
cultivan

Vides Americanas

Injertos—Barbades—Estaquillas
de inmejorable calidad y absolutas
auténticas

Un millón de Barbades disponibles de Chasselas berlandieri 41

la clase más superior y recomendada para
terrenos calientes y secos

Telegráfo y Teléfono n.º 26
Se envía el catálogo de esta casa y el listín de
precios de vides, franco por el correo a quien
se le pida.

JOYERIA Y PLATERIA

Domingo Díaz Lombardi

Calle San Francisco, n.º 25, Santander

partido completo en artículos de
y plata, a precios baratísimos

lidad en medallas de oro de ley y plata
oxidada.

Artículos enchapados de oro de
14 quilates—Se hacen y reforman alho-
las a precios económicos.

Todo artículo vendido por esta casa
es garantizado al ley.

Compre oro, plata, platino y piedras
preciosas.

Padre... estará bien enterado por lo que a mi toca, por
presentaciones hechas por el Excmo. Sr. Virrey de este
nuevo Reino, mediante haber tenido yo el honor de haber
servido en las funciones y asedios de la Plaza de Cartage-
na antemural de este Reyno, seis años, en presencia de su
Exc.ª con total aprovacion suya y aplauso general, no
solo de los Españoles, sino también de las Naciones estran-
geras, quienes han tenido bien que emular mi habilidad y
zelo, como fan especial, de que doy a Dios infinitas gracias.
V.m. procure por su salud y regalarse, pues Padre que ha
logrado tener dos hijos en el estado en que yo me hallo
y mi hermano don Joseph, en menos de nuestra mediana
edad, no tiene mas que desear, ni que envidiar a otro cosa
alguna: hacerse cargo de que la honra y nobleza acredita-
da con buenos servicios a S. M. es la mas esclarecida, y,
supuesto que en nosotros no ha decaído la heredad, sino
que antes bien la hemos realzado a costa de nuestros ser-
vicios, parece que hemos cumplido como buenos hijos, y
no dude V.m. que en lo futuro se hará la misma diligen-
cia.

Don Francisco de Mont. s Perez escribia a su primo D.
José Montes de Guevara, desde Cadiz, en 5 de Enero 1764

lo siguiente:

«Querido primo mio: habiendo merecido del Rey la
gracia de Guarda Marina para servir en su Real Armada
a imitacion de nuestro Tio don Bartolomé, lo
pongo en tu noticia etc.»

En la partida de bautismo de don Vicente de la Liébana y Montes, ostendida en San Andres en 1771 hay un
parrafo que dice: Fue su padrino, don Miguel Montes de
Vezo, de dho lugar de Samaná haciendo las veces por
don Bartolomé Montes, Capitan de Fragata, Coman-
dante de Guerra Marina, y Ministro principal de los Reales
Arsenales de la Habana, en donde dicho caballero al
presente reside y de donde se constituye por tal padrino.

En Agosto de 1796, don Felipe Montes de Guevara,
comunica a su tio don Francisco, que próximo a embar-
car para Nueva España, nombro por albacea, durante
su ausencia, para en la Habana a su Tio y a don
Bartolomé de Montes, Caballero de la Real y distinguido
guida Orden de Carlos 3.º, Capitan de Fragata de la R.
Armada y Comandante de los Rs. Arsenales de aquel
Puerto.

El visio a que hace referencia don Felipe de Guevara